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唯一的出路就是练
广告对一个人有多大的影响？李良绝对有资格说上一两句。那会儿，电视上不

是在放电视剧，就是在播新东方、蓝翔美容美发学校的广告。
当然，他身边还有个活生生的例子。在上海一家大型连锁理发店工作的表哥穿着紧

身T恤、收腰马甲、小脚裤，再来一个自选花色的飞机头，甚至还有个洋气的英文名。
“你能想象，在上海剪个头发最少要68元带给我的震撼吗？”李良说，他是从安

徽小县城出来的，打工前身上从未装过100元现钞，母亲一个月的工资才500元，
“高大上”和“好赚钱”成了他对这行的第一印象。

于是，他初中没读完，就辍学来到表哥店里当了学徒。
一切光鲜亮丽的画面也在那时被打破。理发店里自有一套鄙视链，首席总监督导看

不起普通的发型师，普通的发型师又瞧不上烫染师，而像他们这样的助理学徒时时刻刻
处于鄙视链的底端，纵然大家都是助理，会洗头发的还轻视那些只能扫扫地的人。

唯一的出路就是练，从洗头发开始练起。
之后的两三个月里，他每天早上花几元钱，帮店里的其他助理买好一块葱油大

饼，他们吃着，他就在他们头上琢磨洗头发的手法，“一块大饼洗一次头，值了。”
店里常备的桶装洗发水含碱高，双手长时间与碱性物质接触，特别是冬天容易

龟裂出一条条细纹来，冷不丁地还有血丝冒出，这时候再碰上热水，钻心刺骨地
疼，“要洗好几个，把手洗麻木了，自然也感觉不到这种疼痛了。”

后来，他们中的一批助理被调往嘉兴新开的店里工作时，高强度的工作和高压
的培训接踵而至。

每天晚上十点下班后，他们都会被留下来培训，在假人头上重复练习卷杠子、
刷颜色，一直到次日凌晨两三点。有数据显示，全国美发从业人员中，80%的发型
师长期加班，每天工作超过12小时，每周甚至每旬只休息一天，加班费和补休日几
近奢望，长时间站立使80%以上的发型师患有不同程度的胃病、颈椎病、肩周炎和
静脉曲张，几乎个个处于亚健康状态。

但李良坦言，凭着年轻气盛，他压根没觉得苦。唯一置喙的地方是，一套两室
一厅的房子里挤着近20个人，一张张上下铺见缝插针地码在墙边，垃圾堆了齐人高
堪堪留出一条过道来，“外表有多光鲜，生活环境反过来就有多差。”

技术是这行的资本
从鄙视链中，我们不难发现，剪头发是项终极技能，也是够不够格标榜自己是

一名发型师必须要迈过去的一道坎。
但很长一段时间里，李良认为自己做的就是剃头匠的活儿，毫无发型设计美感可言。
有一次，他在帮一位客人剪发时，打薄剪剐到了客人的右耳，鲜血“呲”地冒

出来，越冒越多，淌满了整只耳朵，云南白药都止不住。
后面好几天他都没碰剪子，看到剪子就“打心眼里发颤”，这也是他第一次怀

疑自己究竟有没有资格做理发这件事，之前头发剪到一半被客人当面换发型师的事
也没少出，但唯独这次，他埋怨自己、质疑自己。

同时，也在鞭笞自己，他用存了一年的2800元报了个进修班，真正知道了什
么是剪头发，为什么要剪头发，剪头发的技巧等。也差不多是那个时候，他从单纯
的“剃头”进阶为“美发”，技术便是这一行的资本。

回到他在宁波开的个人工作室。
虽然在鼓楼商圈的黄金地段，但周边都是老小区，大爷大妈们是无法接受这里

理个发六七十元的定价的，所以他的客源几乎全是附近写字楼上班的年轻人。客人
觉得不错，也会推荐朋友同事家人来他这儿剪发烫发，每个来这儿的人都是谁介绍
的，李良记得很清楚，也能一一说道。

即使一天下来没几个客人，他也必须“守”在店里，就通过写毛笔字、学英语
等打发时间。最近，他在读霍金的《时间简史》。

最忙的时候，他一个人要同时接待五位客人。这时候，他就分外感谢之前还是学徒
时，卷杠子、刷颜色练到吐的日子，“简单的事情做到极致的时候就成了一种条件反
射。”打个比方，如果一个烫头发的客人和一个染头发的客人同时到店，他惯常的做法
是，先帮烫头发的客人涂好软化膏，等待软化膏起效的时间里，他会给染头发的客人刷
颜色，头发上色还需要一段时间，他便会为烫头发的客人做加热前的准备。

难得关店休息的时候，他会跑到天一广场、来福士广场中央，就这么静静地坐
上两个小时，看路边经过的男男女女的发型，发现好的，他就会不断地尝试，直到
自己也能做出同样的发型来。

他的这个行为，也被不少朋友嗤笑过“病态”，但他始终坚持，自己的手艺要
对得起“头匠”二字，“匠是一种坚持的倔强，也是自己对自己的挑剔。”

对于想要了解的职业，李良抬手指了指对面的一家纹身刺青工作室，隔街相
对，他想了解刺青师。

理发店
自有一套鄙视链
记者 王心怡

靠专业安身立命
记者 王心怡

朱亮的命运是被几部TVB剧改变的。
彼时，出生在渔村普通家庭里的他，小时候的爱好就是守在电视机前刷剧，

《壹号皇庭》《律政新人王》《法网狙击》《法外风云》等律政剧看了一遍又一遍。看
入迷了，他甚至觉得，剧中砌词雄辩、唇枪舌战的仿佛是自己的模样。

但其实，他看到的都是律师光鲜亮丽的地方，或者说是TVB剧目特意表现出
来的光鲜亮丽的地方——时间自由，行动自由，财务自由，出入各种高档场所不
说，还能开着游艇出海到处浪，这让朱亮惊呼，当律师好生潇洒。

现实，总是会给做梦的人重重一击，在朱亮真正成为律师之后。

九层之台起于垒土
大学学的是法学，但毕业后，朱亮的第一份工作并非是律

师。当了一段时间公务员后，他隐隐感到不对劲。
他觉得，自己的“张扬”很难适应公务员按部就班、温温

吞吞的日子。很少有人会真正去评价自己是个“张扬”的人，
但朱亮不太在乎，他字典里的“张扬”二字是一种精神，一个
信念，一口“气”，代表着活力，也代表着积极进取。

公务员工作有个好处就是，特别容易存下钱来，一年足
足存了五六万元，他瞒着父母偷偷把工作辞了，用这些钱来
到浙江鑫目律师事务所当起了实习律师，说白了就是，学徒。

用朱亮的话来说，第一年是难捱的一年，工资特别少，
吃穿住行全部都从这五六万元里出；工作强度高，晚上住单
位，随便找个凉席一铺，找张沙发一躺也是常有的事儿，“学
徒，就得学，一刻不停地学，学职业技能，也学为人处世的
道理。”

这时候，他似乎找回了大学里准备司法考试的状态——
一天到晚除了吃饭就捧着书埋头啃，13本像砖头一样厚的书
本来回倒腾地翻，经济法、国际法、刑法、刑事诉讼法、行
政法、民法、商法、民事诉讼法的法条“弹幕”一样地盘旋
在他脑海里，他每天琢磨的就是，这条法律为什么这么制
定？这么制定是为了打击什么？又为了保护什么？

好在，在陪师父开庭、整理起诉材料、接待当事人的过程
中，师父提携了他许多，也教了他许多。“2015年年初，刚入
行，我什么都不懂，帮师父忙的时候犯了个错误，师父什么都
没有责怪，而是告诉我补救措施，第一次觉得律师这行责任重
大，九层之台起于垒土，合抱之木生于毫末。”

无疑，朱亮的目标是往着“九层之台”和“合抱之木”去
的。

但通往目标的路上，最艰难的还是信任这个环节，如何让
当事人毫无顾虑地把“身家性命”都交付在律师手上，更何况
朱亮当时仅仅只是一个实习律师而已。

有一次，师父接到一宗交通事故案，由于事故地点在绍兴
嵊州，调查取证的环节就需要律师陪当事人到嵊州去，无奈师
父脱不开身，这个任务就落到了朱亮身上。

朱亮很容易就能从对方的表情、言语中觉察到当事人对他
能力的怀疑。他什么也没说，跟着当事人在交警大队和报废车
辆停车场两个地方来回跑。那是7月份最热的时候，汗水把人包
裹成了行走的蒸笼。他和当事人都没有车，就这么在公交、大
巴、三轮车上耗掉一整天的时间。

时至今日，朱亮都还记得一个画面——傍晚余晖红透半边
天，映衬着当事人笑着的面庞，还有一句“朱律师您辛苦了”。
朱亮当即觉得，值！

把苦功下到该下的地方
哪怕是在能够独立处理一桩案子后，信任也是最难过的一个关卡。
朱亮说自己赢过很多案子，也输过不少案子，反倒是输了案子

的当事人会拍拍他的肩膀说一句“没事”。他打心底里觉得，律师
专业水平固然重要，但更重要的是与当事人互相信任、互相依靠，
当事人若能毫无顾虑地坦陈，律师自然会全力以赴。

没有任何一件事情是可以一眼望到底，包括事业。很多人都
问，熬过了学徒，律师这个职业是不是坚持下去就能成功？朱亮认
为，律师的成功最起码应该从赚钱、做事和做人三方面进行综合衡
量才对，要赚钱离不开知识积累，人脉积累和经验积累，做人更是
一辈子的大事，要终身学习，“如果你一定要做律师，不坚持肯定
不能成功，但坚持了不一定能成功。”

只有律师这个职业才能直接面对全社会，直接参与实际生活中
纷繁复杂的各种法律问题的处置，把看似死板而教条的法律条文，
通过妙手运筹体现其内在的生命力。这无疑是一个对专业度要求很
高的工作，同时也是非常具有挑战性的工作。

中国社会的法治进程正处于稳步的发展中，市场上对于法律服
务的需求会朝着专业细分的方向迈进，这个过程中，对律师个人而
言，掌握自身过硬的专业本领是安身立命之本。也正是认清楚了这
点，他不当万金油律师，为自己选择了“公司股权纠纷、制度管
理、商事合同纠纷”的领域。

专业，意味着把苦功下到该下的地方。
朱亮曾碰到一个只开了5分钟庭的买卖合同纠纷案，但背后却花了

几十倍的时间在整理证据、收集案例、寻找相关法条、撰写辩诉词上。
由于被告在山西，他需要去山西朔州调查取证，其实就是拿一

张增值税抵扣凭证。坐了24个小时的火车后，还没来得及捯饬自
己，便风尘仆仆地直冲进小县城国税和地税的大门。工作人员怕惹
麻烦，不愿意开这张凭证，好在朱亮在山西读的大学，会一点山西
方言，便跟工作人员套近乎，还搬出了律师法条条框框解释给他们
听，整整磨了一天嘴皮子。

“往往开庭后，只要律师准备工作做充足了，证据链做完善
了，甚至不用口若悬河，一样能胜诉。”

此外，他还接一些法律援助，这些案子不为养家糊口，而是承
担社会责任的体现，他始终坚持的一点是，“即使是穷人，也有请
律师为自己辩护的权利。”

对于想要了解的职业，朱亮说，最想了解发型师。

2015年，浸淫理发行业将近十年的李良
在解放南路寸土寸金的地方开了家名字叫
“头匠”的理发店，可他还是不满意，哪怕这
家店是他骑着小电驴绕了宁波整整一个月才
盘下的。

“盘下它，还是太仓促了。”李良说。
店面藏在七扭八歪的巷子里，很破很旧。

店外，门面招牌上的漆已斑驳脱落；店里，盘
踞在天花板下的管道上结了厚厚一层青苔。

选定这里，更多是因为他迫切需要在一
个新的城市里站稳脚跟。


